

La langue française, au coeur de la mondialisation et de la diversité culturelle

Aurélien Boivin

Number 147, Fall 2007

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/45574ac>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Les Publications Québec français

ISSN

0316-2052 (print)

1923-5119 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Boivin, A. (2007). La langue française, au coeur de la mondialisation et de la diversité culturelle. *Québec français*, (147), 1–1.

La langue française, au cœur de la mondialisation et de la diversité culturelle

par Aurélien Boivin

Directeur Aurélien Boivin

Directeur adjoint Gilles Perron

Littérature, langue et société

Rédacteur en chef Aurélien Boivin

Équipe de rédaction et comité de lecture

Chantale Gingras, Steve Laflamme,
Isabelle L'Italien-Savard, Gilles Perron

Didactique

Rédactrice en chef

Monique Noël-Gaudreault

Équipe de rédaction et comité de lecture

Marie-Christine Beaudry, Réal Bergeron,
Martine Brunet, Isabelle Carignan, Héliane Giroux,
Ginette Leroux, Marie-France Morin, Jean-
François Mostert, Raphaël Riente

Collaborateurs au numéro 147

Julie Aytote, Mireille Bélanger, Ginette
Bernatchez, Mélissa Bilodeau, Louis Brossard,
Pierre Ceysson, Pascal Chevette, Jacques
Cotnam, Céline Cyr, Alexandre Drolet, Isabelle
Duval, André Gaulin, Réjane Gélinas, Guy Genest,
Roxanne Harvey, Hans-Jürgen Greif, Jean-Guy
Hudon, Susan Jefferson, Stéphane Larrivière,
Yves Laroche, Alex La Salle, Gabriel Laverdière,
Clément Martel, Suzanne Pouliot, Fanny Richer,
Bruno Roy, Brian Thompson, Geneviève Toussaint,
Michel Turcotte, Ariane Tremblay, Danielle
Tremblay.

Préparation des manuscrits Aurélien Boivin

Design graphique Chantal Gaudreault

Couverture *Étoile de mer*, 2004.

Marie-Chantal Le Breton (llula.bai@sympatico.ca)

Impression J.B. Deschamps inc.

La revue *Québec français* est publiée par les
Publications Québec français et paraît quatre fois
par an (automne, hiver, printemps, été). Fondée
en 1974 par l'AOQPF, *Québec français* fut d'abord
la revue de l'AOQPF, organisme avec lequel elle
entretient toujours des liens privilégiés. Les
collaborateurs et collaboratrices sont seul-e-s
responsables du contenu de leurs textes.

La revue *Québec français* est membre de la
Société de développement des périodiques
culturels québécois (SODEP) info@sodep.qc.ca,
www.sodep.qc.ca

Distribution Diffusée en kiosque par les
Messageries de presse internationale (une
division de Hachette Distribution Services
(Canada) Inc. 8155, rue Larrey, Anjou (Québec)
H1J 2L5 Tél. 514 355-5674 Téléc. 514 355-5676).
Indexée dans *Point de repère*.

Dépôt légal Bibliothèque et Archives nationales
du Québec, Bibliothèque nationale du Canada.
ISSN 0316-2052

La revue *Québec français* est commanditée par
la ministre de la Culture et des Communications,
responsable de l'application de la charte de la
langue française et par le ministère de l'Éduca-
tion, des Loisirs et du Sport.

 Nous reconnaissons l'aide financière
du gouvernement du Canada,
par l'entremise du programme d'aide aux
publications (PAP), pour nos dépenses d'envoi
postal (n° d'enregistrement 09863)

Secrétariat Céline Bellerose

Adresse postale C. P. 9185
Québec (Québec) Canada G1V 4B1

Bureau 2095, rue Frank-Carell, bureau 222
Québec (Québec)

Téléphone 418 527-0809

Télécopieur 418 527-4765

www.revueqf.ulaval.ca

revueqf@bellnet.ca

« La langue française, au cœur de la mondialisation et de la diversité culturelle », tel devrait être le thème rassembleur du XII^e Sommet de la francophonie, qui doit se dérouler à Québec du 17 au 19 octobre 2008. Dans le contexte de la mondialisation, où la langue anglaise connaît un essor sans précédent, les tenants de la francophonie doivent profiter de leur passage dans la ville de Champlain, à l'occasion des fêtes marquant non seulement le 400^e anniversaire de la ville de Québec mais aussi celui de l'Amérique française, dont le Québec francophone est le berceau, pour s'interroger sur la présence de français dans le monde, sur son rôle, sur son avenir aussi comme lieu de rassemblement et comme l'une des principales assises sur lesquelles doit reposer la diversité culturelle.

Québec français appuie la démarche du député Pierre Curzi, militant de la première heure en faveur de la convention internationale sur la diversité culturelle, à titre alors de président de l'Union des artistes, qui, cette fois, à titre de critique en matière culturelle et linguistique du Parti québécois, a proposé ce thème à la ministre des Relations internationales du Québec, qui n'avait encore aucune idée du thème que son gouvernement allait proposer à quelques mois de cet important rassemblement.

Devant le recul et la détérioration de la langue française un peu partout dans le monde, en particulier en France, au Parlement européen et à la Communauté économique européenne, dans les secteurs aussi vitaux que les brevets, les colloques, les publications scientifiques, les communications, les dirigeants des pays francophones doivent s'inquiéter de cet état de fait et envisager des correctifs, lors d'une rencontre comme le Sommet, pour redonner à notre langue, langue de la République, langue première et de cohésion au Québec et en Wallonie, et langue officielle dans plusieurs autres pays, ses lettres de noblesse. Il leur faut profiter d'une telle manifestation d'envergure pour exiger que la France, qui ne prend pas toujours son rôle au sérieux, s'implique fermement dans la défense, l'illustration et la promotion du fait français en exigeant de ses élites qu'elles reconnaissent la situation précaire de la langue française sur leur propre territoire et un peu partout dans le monde, comme le lui ont fait remarquer récemment des grandes voix, telles celles de Claude Hagège (*Combat pour le français*) et d'une foule de personnalités œuvrant dans divers secteurs d'activités à travers le monde. Avec l'appui du Québec et des pays africains, entre autres, la France doit reprendre son rôle de chef de file et défendre la langue française devant les membres de l'Union européenne.

Encore plus en 2008, la Francophonie a besoin d'un projet rassembleur, mobilisateur pour soutenir la langue française, langue de solidarité et de partage, et défendre la Francophonie à travers l'Organisation internationale de la francophonie, mise sur pied en 1997, tout en rendant plus visible cette grande communauté. Il faut encore et surtout stimuler l'enseignement de la langue française, non pas contre l'enseignement de l'anglais ou d'autres langues, mais en montrant l'apport important de cette riche langue française dans le concert des nations. Pour cela, il faut des actions concrètes de la part des pays riches (France, Canada, Belgique, Suisse...), comme favoriser et soutenir financièrement l'apprentissage du français, langue première, seconde et étrangère, un peu partout dans le monde, exiger le respect par Bruxelles et la CEE de sa propre réglementation linguistique, défendre le plurilinguisme des brevets et des publications scientifiques, renvoyer à Bruxelles tout document rédigé uniquement dans la langue de Shakespeare...

Le français doit avoir priorité absolue dans les pays de la grande communauté francophone, dans divers secteurs : l'enseignement, les communications, le système de justice, avec le même statut de droit et de fait que celui des autres langues étrangères.

La construction d'un espace francophone est à ce prix. Et le Québec doit profiter de la visite des participants et participantes au Sommet, qui se tiendra dans ses murs, pour participer à cet effort et réclamer la place qui lui revient dans cette communauté.